

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España...	1'25
Extranjero (Unión Postal)...	2'25
Ultramar...	2'50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 "



Instantáneas

Si pasas por la Academia pregunta por *La Dolores* y verás lo que te dicen El Catalina y sus cómplices.

El autor de *La Mariana* ha leído entre líneas el discurso del Sr. Pidal y «todo lo ha comprendido» que dicen en algunas comedias.

Y aún sin leer entre líneas ni penetrar intenciones, habrá visto cuánto le admiran los académicos del teatro antiguo sus compañeros.

Así se ha apresurado á remitir las cuatro mil pesetas del premio Cortina al Señor Aguilera para que las reparta entre los pobres.

El premio es de cinco mil; pero la Academia se reserva mil, para costear los gastos de la impresión de la obra. No puede censurarse el fallo de la Academia, porque es muy justo.

Pero sí puede recordarse el cuento de aquel incrédulo que, viéndose arrebatado por la corriente de un río, desdenaba las recomendaciones de un compañero, quien á salvo y desde la orilla, le gritaba: —Encomiéndate á San Roque.

Y el que se veía en peligro, consiguió agarrarse á una zarza, con lo que logró salvarse.

Y decía: —Gracias á eso, que la voluntad del Santo ya estaba conocida.

La voluntad de la Academia ya estaba conocida.

Era preferir á *La Dolores*. No por ser ella buena moza y de Calatayud, sino por natural aversión á *La Mariana* y á su padre.

Mariana es la obra de un autor á quien la Academia había dado ya prueba de su estimación hace tiempo, considerándole digno de elevarle á su seno.

¡Mater cariñosa! Pero, así y todo, la voluntad del Santo ya estaba conocida.

Por esto y por «inventar» los méritos de *La Dolores*, á la ligera, que dice el señor Pidal, «pasando» por sobre insurrecciones de la versificación y alguna que otra falta de estilo, se inclinaron algunos señores académicos á preferirla en la votación, «con ser la otra obra más aplaudida quizás, de un autor que goza de tanta fama y renombre (ó si se quiere zagales) como el Sr. Echegaray, circunstancia que equivale bien á un *accésit*» como á niño aplicado, aunque no sobresaliente.

En las obras teatrales entra por mucho la interpretación como dice muy bien el Sr. Pidal y habían dicho ya Fenelón y Estrada y Desperdiciosos. Que represente Vico *El Arca de Noé* supongamos... Que canté Tamagno *Via libre Via Crucis* y verán ustedes y oirán cosa buena.

Por lo cual dice en su discurso D. Alejandro: «Serán espejismos de la representación, será talento de los actores que tan admirablemente la interpretan, reproduciendo laureles del antiguo teatro español: (Saluden ustedes: María, Emilio y acompañamiento) será todo lo que se quiera, pero no se podrá negar que antes del fallo de la Academia, el aplauso de los espectadores en el teatro, había otorgado el premio por explosión á la obra del Sr. Echegaray.» Oyendo á leyendo eso de premio por explosión se piensa en el desdichado feu Ravachol, ó se ocurre decir al articulista, lo que dicen los chulos cuando alguno se eleva en sus imaginaciones:

—Quite Vd. el pistón... Y mucho más tratando de sobre un explosivo.

La verdad es que si yo fuera Perrito, pongo por caso, ó Currinches ó Canton ó cualquiera de esos jóvenes que alimentan la escena española, (verbo clásica, como Pedro Bazán) aunque sin opción á otro premio que el trimestre pagadero por Hidalgo Fiscowisch ó Arregui y Ornes, protestaría en secreto.

Porque el público ha otorgado su aplauso ó su aprobación, asistiendo al teatro donde se ha representado casi, y casi cantado las obras de esos jóvenes y á autores y el número de representaciones ha sido mayor que el de las de *Mariana* y *La Dolores*.

Es el inconveniente que tienen esos certámenes.

Evitan emulaciones y quejas. Porque si bien el autor dramático en ciertas alturas es semejante á Dios, mayor aún que Dios mismo (y El se lo perdona al Sr. Pidal que lo dice) todos, autores y seglares somos frígulis.

EDUARDO DE PALACIO

Madrid 10 de Mayo de 1893.

Movimiento político

Plato del día.—El ministro de la Gobernación y sus actos.—La situación.—Los liberales-conservadores.—Sagasta en Palacio.—Rumores de crisis

Los monárquicos en general y especialmente no pocos ministeriales, censuran agríamente al Gobierno la desdichada campaña por éste emprendida en el asunto de la suspensión por decreto de las elecciones municipales.

Proponíanse los republicanos que no se aprobase la ley suspendiéndolas, y lo han conseguido; intentaron que el Gobierno traspasase los límites de la prudencia, ordenando la transgresión de los preceptos legales, y lo han logrado.

Desde hoy en adelante, podrá servir de precedente lo ocurrido. Bastará con presentar á las Cortes un proyecto, y si encuentra verdaderos obstáculos, se publica en la *Caceta* el decreto mandando que rija mientras las Cámaras lo discuten y lo aprueban. Una necesidad reconocida ó un pretexto cualquiera, que por necesidad se haga pasar, interrumpirá el sistema constitucional y parlamentario. La suspensión de una ley existente quedará al arbitrio del Consejo de ministros, con la única formalidad de llevar el proyecto á las Cortes.

La imprevisión del Gobierno ha provocado el conflicto: los que se presentaban como pacificadores de las pasiones revolucionarias son hoy los que las encienden con su actitud y sus empeños ilegales. Y mientras los republicanos reconocen que otro partido monárquico no habría intentado el golpe del sábado, señalan al señor Sagasta como al dictador ocioso capaz de los mayores extravíos.

Ese es el resultado que ofrece la primera campaña política del Gobierno liberal.

Real decreto publicado en la *Gaceta* del 13.

«ARTÍCULO ÚNICO. Quedan en suspenso las elecciones de concejales señaladas para el domingo próximo.»

Dado en Palacio á doce de Mayo de mil ochocientos noventa y tres.—MARÍA CRISTINA.—El ministro de la Gobernación, Venancio González.»

«Si el proyecto es ley antes del 14 de este mes, no se efectuará el acto de la elección; si el proyecto se aprueba después de la mañana del día 14, las elecciones se efectuarán, y en ningún caso apelará el Gobierno á disponer el aplazamiento de las mismas por decreto.»

La prensa independiente, los que desaspidamente juzgan la cosa pública sin las ofuscaciones creadas por el interés de bandería, se expresan de esta manera: El Sr. Sagasta es hombre muerto. Sus complacencias con los republicanos, su debilidad por D. Venancio, más injustificada todavía que la de Cánovas por Romero y Bosch y Fustegueras, que éstos al fin son listos, y D. Venancio es un político de tres al cuarto y un abogado de ciento en boca, no podían tener otro resultado que el que está á la vista de todo el mundo.

La misma mayoría ha estado á punto de rebelarse contra la conducta torpe, floja y hasta ridícula del Gobierno en general y del ministro de la Gobernación en particular.

Los partidos que han turnado en el poder viven de su reciproca benevolencia como los augures de Roma, se guiaban el ojo al encontrarse en los pasillos del Congreso, ó en la calle, después de una aparatosa batalla parlamentaria y con este sistema han llegado á confundirse y á desdibujarse de tal suerte, que no se diferencian en nada fundamental, y en poco de lo accesorio.

Así han perdido autoridad y energía, y lógicamente se encuentran en esa planicie es lo incoloro, de lo indiferente, que tiene grandes semejanzas con el desierto; y el desierto en la política es la anemia, y la anemia de la muerte.

Pero los pueblos no mueren sin grandes convulsiones; sin luchas formidables, y cuando sienten esa debilitación general de las fuerzas del organismo, en vez de entregarse, como los individuos, á los extragos de la enfermedad en el reposo de la impotencia, se extremecen, se levantan, gritan y acuden al primer revulsivo que les ofrece un hombre de corazón: ese revulsivo es la dictadura.

El Sr. Cánovas del Castillo no pareció el viernes por el Congreso. No ha querido hacerse partícipe de la responsabilidad que alcance al Gobierno por la cuestión planteada en la sesión permanente, ni de la que toque á la minoría republicana por su obstructivismo.

Para estar al cuidado de lo que ocurriría en la sesión, ha habido siempre un amigo del señor Cánovas, que la mayor parte del tiempo ha sido el Sr. Cos-Gayón. El jefe de los conservadores había dicho que solamente intervendría en el debate en el caso de que algún orador indicara que los conservadores tenían alguna participación en la empresa acometida por el Gobierno.

Los silvelistas han observado igual conducta, y ayer se dijo que éstos se habían puesto de acuerdo con los conservadores y que se percibían corrientes de conciliación.

El Sr. Sagasta estuvo en Palacio y tardó más de un hora en salir del despacho de la Reina. Tanto tiempo para no tener otra cosa que firmar el decreto de suspensión, dió que sospechar de que algo ocurría, y aunque el jefe del Gobierno ha guardado la natural reserva, hay quien dice que el señor Sagasta, hablando después en su casa con algunos amigos que fueron á felicitarle, indicó la posibilidad de que en el debate del Mensaje hablen conservadores y silvelistas y quede preparada una fórmula de conciliación.

El conflicto del Gobierno ha debido influir en el ánimo de aquellos que creen que ha de seguir el turno pacífico, que no hay quien turbe con los liberales más que los conservadores, y que para que éstos vuelvan al poder es necesario que rebagan su partido como estaba antes de la caída.

La conversación de la próxima crisis se ha hecho general, y como dato muy significativo debe anotarse que los mismos ministeriales son los que más hablan de mudanzas en el Consejo de la corona.

Recogiendo lo más serio de todos los rumores puede afirmarse lo siguiente:

Que la crisis se planteará una vez terminada la discusión del Mensaje, saliendo D. Venancio González por motivos de salud.

Que con el ministro de la Gobernación saldrán otros dos ministros.

Que al resolver la crisis desaparecerá la interinidad de la cartera de Estado.

Nombres para sustituir á los ministros salientes se citan tantos como pretendientes hay para las carteras, lo único que se da como seguro es que entrará en el gabinete un posibilista, suponiendo que la crisis haya de resolverse una vez discutido el Mensaje.

En una palabra, que los acontecimientos se precipitan y que la crisis que estaba preparada para el mes de Julio se anticipa dos meses.

Nuevos presupuestos

Nos parece interesante dar á conocer á

nuestros lectores, como complemento de la nueva ley de presupuestos presentada al Congreso, algunas disposiciones que explican y detallan el pensamiento del ministro de Hacienda:

El descuento de los empleados

Art. 15. El impuesto sobre sueldos y asignaciones queda transitoriamente modificado con sujeción á las siguientes reglas:

1.ª Las clases activas civiles que perciben sus haberes de los presupuestos generales del Estado, de la Real Casa ó de los Cuerpos Colegisladores, contribuirán hasta 5.000 pesetas con el 11 por 100.

Desde 5.001 á 7.500, con el 13 por 100.

Desde 7.501 á 10.000, con el 15 por 100.

Desde 10.001 á 15.000, con el 17 por 100.

Desde 15.001 en adelante, con el 20 por 100.

2.ª Contribuirán con el 1 por 100, que en la actualidad satisfacen, los segundos tenientes, tenientes y capitanes que sirven en cuerpo activo con las armas en la mano, y con 2 50 por 100 los comandantes, tenientes coroneles y coroneles en igual situación.

Los mismos impuestos satisfarán los jefes y oficiales de los cuerpos de la Armada de categorías análogas que navegan en mares de Europa, y los de artillería é infantería de Marina que estén en activo servicio con las armas en la mano.

Los demás jefes y oficiales en activo del Ejército y la Armada continuarán contribuyendo con el 11 por 100 de sus haberes y asignaciones.

Los generales de brigada contribuirán con el 13 por 100, y con el 15 por 100 los demás oficiales generales.

3.ª Las clases pasivas continuarán tributando con arreglo á los artículos 8.º y 12 de la ley de presupuestos de 30 de Junio de 1892.

4.ª Las cargas de justicias contribuirán con el 20 por 100.

5.ª Los registradores de la Propiedad que no perciban haberes del Estado tributarán con el 15 por 100 de los honorarios que devenguen, quedando sometidos los que la cobren á la regla establecida para las clases activas civiles.

6.ª Los empleados de las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos contribuirán con el 5 por 100 hasta 1.000 pesetas, y con el 11 por 100 desde 1.001 en adelante.

Mientras con las formalidades que correspondan se obtiene del Clero un donativo equivalente al mayor sacrificio que por esta ley se impone á las otras clases, continuará percibiéndose el que actualmente figura en presupuestos.

Impuestos sobre los naipes

Art. 21. Se crea un impuesto sobre la fabricación y venta de los naipes, el cual consistirá en el 50 por 100 del valor del artículo gravado.

El impuesto sobre los naipes extranjeros se cobrará en las aduanas.

El Gobierno queda autorizado para estancar la venta de estos productos si, por medio de concierto con los fabricantes, no llegase á obtener del impuesto el rendimiento mínimo de 800.000 pesetas.

Impuesto sobre la pólvora

Art. 22. Se establece asimismo un impuesto de 0,50 en kilogramo de pólvora de caza, 0,15 en kilogramo de pólvora de mina y 0,30 en kilogramo de mezclas explosivas de todas clases.

El impuesto sobre las pólvoras y mezclas explosivas que se importen del extranjero se cobrará en las Aduanas.

El Gobierno podrá concertar con los fabricantes nacionales la forma de pagar este impuesto, llegando, en caso necesario, á estancar la venta del producto fabricado.

Derechos académicos y matrículas

Art. 42. Los derechos académicos y de inscripción de las matrículas serán los mismos para toda clase de alumnos.

Los derechos de inscripción de las matrículas se sujetarán á la siguiente tarifa:

En las Universidades, 20 pesetas.

En los Institutos, 10.

En las Escuelas Normales, por grupo ó parte de él, y en dos plazos, 25.

Los expedientes de traslación de matrícula de toda clase de alumnos entre los diversos centros de enseñanza se ajustarán á la siguiente tarifa:

Universidades, 25 pesetas.
Institutos, 15.
En los demás centros de enseñanza regirán los derechos actuales.
Los derechos académicos del título de doctor se fijan en 1.000 pesetas.

Nueva plaza de toros de Barcelona

Va tomando cuerpo la idea anunciada hace algún tiempo de construir en la ciudad condal una nueva plaza de toros.

A este efecto acaba de publicarse un proyecto, según el cual se emplazaría el nuevo circo taurino en una manzana lindante con la calle de las Cortes y la del Marqués del Duero. El diámetro exterior de la plaza sería el de ciento dos metros y su altura total de veintidos y constaría de chiqueros, sala de toreros, guardarropia, guardarnés, corrales, etc.

Mediría 50 metros de diámetro del redondel, y la barrera una altura de 1 50 metros por la parte de éste y de 1 70 y por la del callejón.

En los pisos superiores habría gradas y palcos y galerías de circulación. Entre los pisos 1.º y 2.º a semejanza de la plaza de París, se ha proyectado un balcón corrido, cuyas localidades, cómodas y bien situadas, servirían de valla en el tendido general y las delanteras de gradas y palcos.

El número de espectadores que cabrían cómodamente en el proyectado circo sería en cifras redondas el de 21300, distribuidos en esta forma:

343	asientos de barrera.
355	id. de contrabarrera.
2075	id. de tendido numerado.
7914	id. de id. general.
564	id. de galería.
580	id. de delanteras de grada primer piso.
4448	id. de gradaría del primer piso.
412	id. de delanteras de grada 2.º piso.
3240	id. de gradaría del 2.º piso.
468	id. de palcos.

Según los cálculos que se consignan en el proyecto, el presupuesto total de la construcción del edificio, ascendería á la cantidad de 650.000 pesetas.

Se dice en la Memoria de que hablamos, que suponiendo que los precios de entradas y localidades, se fijasen en un diez por ciento más bajos que los que actualmente rigen en aquella plaza para las corridas de toros, los productos en un día de lleno ascenderían á un total de 62.397 pesetas.

NOTICIAS Del Extranjero

Despachos de Marienband dan cuenta de la muerte ocurrida en la mañana de hoy del Príncipe Jorge Víctor de Waldeck Pyrmont.

Los 37 académicos que han de nombrar á los que deben sustituir á Taine, John Lemoine y de Mazade en la Academia francesa, no pertenecen, ni mucho menos, á la juventud literaria, como pueden comprobar nuestros lectores por los siguientes datos:

Según Larousse, Lesseps ha nacido el 19 de Noviembre de 1805, es decir, que en la actualidad tiene ochenta y ocho años, y Legouvé, que nació en Febrero de 1807, cuenta ochenta y cuatro.

Después siguen M. Victor Durni, que tiene ochenta y dos; Camilo Doucet, con ochenta y uno; Julio Simón, con setenta y nueve; Rousse, con setenta y siete; Lecón-te de Lisle, con setenta y cuatro; el duque de Aumale, con setenta y dos; Bertrand, du Camp y Pasteur, con setenta y uno; el duque de Audiffret Pasquier y Santin Bois-sier, con setenta.

El Benjamin de la docta corporación es M. Pierre Loti, que tiene cuarenta y cuatro años.

La prensa europea no oculta la inquietud y el recelo que le inspiran la actitud del Emperador de Alemania, ignorándose los medios de que éste va á valerse para hacer frente á la resistencia del Parlamento alemán.

Se supone que si el nuevo Parlamento desecha la reforma militar, el Emperador lo disolverá, y dando un golpe de Estado, convocará otro Parlamento suprimiendo el sufragio universal.

Los periódicos *La Gaceta de Voss* y *Vorwaerts* dicen que á pesar de los discursos del emperador Guillermo, los electores se pronunciarán el 15 de Junio contra el militarismo.

La Gaceta de la Cruz pide explicaciones sobre el artículo de un periódico bávaro, diciendo que Baviera solo puede querer la derrota de Alemania.

En las cercanías de Lisboa ha ocurrido una espantosa catástrofe.

Dos coches completamente llenos de gen-

te que caminaban á toda velocidad y en direcciones encontradas, chocaron, destruyéndose por completo.

De los viajeros resultaron dos muertos y muchísimos heridos.

El producto de los impuestos en Francia, en los cuatro primeros meses del corriente año, ha tenido una baja de 18 millones 250.000 francos, con relación á los cálculos del presupuesto, y de 18.200.000 en comparación con los de 1892.

El duque de Veragua continúa siendo objeto de grandes atenciones en Chicago.

Se considera indispensable su presencia en toda fiesta relacionada con la Feria del Mundo.

Hace pocos días fué invitado á la ceremonia organizada por los belgas para solemnizar la apertura de su sección.

El ilustre prócer fué objeto de cariñosas manifestaciones y vitoreado por el público, que asociaba el nombre del duque á sus calurosos vives á España.

El Círculo Colón Cervantes de Nueva York, cuyos socios son españoles ó súbditos de los Estados latinos de este continente, dió una brillante recepción en honor de los jefes y oficiales de la escuadrilla española y de los demás buques de guerra extranjeros surtos en aquel puerto.

La fiesta terminó con un baile, que se prolongó hasta la madrugada.

Según dicen de Nueva York el Gobierno del Uruguay ha pedido explicaciones al de Río Janeiro por haber invadido las tropas brasileñas el territorio de aquella República al perseguir á los revolucionarios del Estado de Rio Grande do Sul.

El Gobierno uruguayo está resuelto á obtener satisfacción cumplida del Brasil, y hace aprestos militares para que sus reclamaciones sean atendidas.

Su Santidad, contestando al Obispo de Saint Gall, presidente de la peregrinación helvética, ha pronunciado palabras que sin duda llamarán mucho la atención de los hombres de Estado de aquel país, en que hace tres siglos coexisten y traban rudo combate católicos y protestantes. «Suiza, dijo, ha tenido épocas nefastas. El error y la herejía se han infiltrado en sus montañas y han producido males irreparables. Mas el combate no ha sido infructuoso, y vuestros padres os han conservado intacto el depósito de la Religión. La altivez de vuestro carácter os hace dignos de conservar la independencia nacional. Pues que esos mismos afectos logren inspiraros amor á la independencia de la Iglesia y del Sumo Pontífice».

Según despachos recibidos por la embajada de Turquía en París, á pesar de lo que han dicho algunos periódicos extranjeros, no tiene fundamento alguno que reine agitación en el territorio fronterizo á Servia y Grecia. Los valis (gobernadores) telegrafían que nada anormal se advierte en las provincias de su mando.

Ha fallecido el que fué presidente de la República de Méjico, general González, uno de los hombres de más prestigio y de más probidad de aquellos Estados Unidos, y que además tenía una fortuna de siete millones de duros.

Debió su elevación á la presidencia al apoyo del general Porfirio Díaz, y los últimos años de su existencia los ha pasado en una de sus posesiones, alejado de la política, pero dispuesto á acudir, siempre que su concurso fuese necesario, á defender la libertad y el orden.

Cinco emigrados búlgaros han sido detenidos en Orsova, al tiempo de pasar el príncipe Fernando, á consecuencia de haber sido advertido la policía de que proyectaban un atentado contra el mismo.

El matrimonio del nieto de la Reina Victoria de Inglaterra, y heredero de la Corona de la Gran Bretaña, para el que se proyectan numerosos festejos y regocijos populares, se verificará el próximo otoño, y los jóvenes esposos fijarán su residencia oficial en Londres, en el palacio de Saint-James, que ya fué preparado para el hermano del contrayente, duque de Clarence.

La prensa de París da como seguro un procedimiento para producir azúcar artificial químicamente igual al de caña, y á precio fabulosamente barato.

La prensa francesa dedica preferente atención al brillante recibimiento de que ha sido objeto en Marsella el general Dods. Este es hoy el hombre de moda en Francia, y muchos creen que está llamado á desempeñar un papel importantísimo en el país.

Varios periódicos indican que, de todas las expediciones coloniales llevadas á cabo estos últimos años, la de Dahomey es la más gloriosa y la más fecunda en resultados prácticos.

Dícese que S. A. el duque de Cambridge va á abandonar su puesto de generalísimo del Ejército inglés.

Indicase para sucederle al general Roberts.

El recibimiento que se le ha hecho en París ha resultado muy frío, á pesar de las excitaciones publicadas por los periódicos.

Cuanto más habría esperándola unos cuatro mil curiosos.

Ha fallecido en Londres el 7 del actual, Sir James Andersin, presidente de la compañía «Direct Spanish Telegraph» y otras empresas de cables submarinos de diferentes partes del mundo.

Sir James nació en Dumfries (Escocia) en 1824 y desde muy joven se dedicó á la Marina. Fué comandante del vapor «Great Eastern», durante el tiempo en que se verificó la operación de tender el cable Transatlántico entre Europa y América, debiéndose á su inteligencia y esfuerzos que la operación se hiciera de una manera perfecta.

Era socio de varias sociedades científicas y siempre tomó el mayor interés en enlazar las diferentes naciones del mundo por medio de las comunicaciones telegráficas.

El Presbítero M. Pichot, de la diócesis de Limoges, muy conocido por sus escritos acerca del desarme de las potencias europeas y del establecimiento de un tribunal internacional, ha recibido una carta de felicitación que el Cardenal Rampolla ha escrito en nombre de Su Santidad.

De las Provincias

El Ayuntamiento de Cádiz ha declarado hijo adoptivo de aquella capital al señor marqués de Comillas.

El alcalde de Cádiz ha negado al arrendatario de las cédulas personales autorización para penetrar en los domicilios de los contribuyentes morosos y hacer el embargo de sus bienes.

La población está excitada contra el arrendatario, y ha sido bien acogida la negativa del Alcalde, pues en caso contrario hubieran ocurrido desórdenes.

En Mora (Toledo) se ha verificado un partido de pelota entre dos vecinos de aquella localidad, apodados el *Cedillo* y el *Pollero*, ambos octogenarios.

Al partido ocurrió numeroso público, figurando en él dos biznietos de los famosos pelotaris.

De los jugadores, ganó el primero, que superó á su contendiente en 13 tantos.

En las obras de un chalet en construcción en Las Arenas (Bilbao) se ha encontrado un cañon viejo, que se supone fuese de los carlistas, y lo aprovecharan en la guerra civil.

El jueves se verificó en la capital de Vizcaya la corrida de toros con que el diestro cordobés se ha despedido de los bilbainos, haciendo al propio tiempo á muchos de ellos despedirse de 4 ó 5 duros que costaban los asientos de tendido.

La corrida en general fué mala, saliendo el público sumamente disgustado, no sólo por las malas condiciones del ganado, impropio de la fama de Veragua, sino por el desacierto con que *Lagartijo* mató los toros, con especialidad el quinto, al que despachó despues de haber empleado una faena incalificable, que valió á Rafael una silba descomunal.

El sexto toro, al cambiarse la suerte, el público, descontento por el resultado de la corrida, protestó violentamente, arrojando al redondel un diluvio de botellas, que obligó á la cuadrilla á interrumpir la lidia por espacio de media hora, hasta que se distribuyó por los tendidos fuerzas de la Guardia civil y Foral, y el presidente ordenó fuera retirado el toro al corral.

Por la noche, varios admiradores de Rafael le obsequiaron con un banquete de desagravios en el Club Náutico, al cual asistió *Lagartijo* con ánimo triste y emocionado.

El diestro cordobés ha hecho un donativo de 1.000 pesetas á la Casa Misericordiana, y otras 1.000 al Hospital de Bilbao.

Un soldado que prestaba servicio en la dehesa que tiene la remonta militar en Morín (Sevilla), ha sido muerto de un tiro por un vecino á quien quiso impedir que cazara en la dehesa, el criminal ha sido preso y se instruye sumaria militar contra él.

Dicen de Málaga que en Monda, pueblo de aquella provincia, ha llegado ya el caso de que se cierran las escuelas públicas por el desahucio de los locales que ocupan. Es el colmo.

El fiscal de la Audiencia de Burgos ha emitido ya dictamen en la causa instruida á consecuencia del choque de Quintanille-

ja, condenando á pagar á la Compañía del Norte 490.000 pesetas á los perjudicados en la catástrofe.

Para una comisión reservada se alistaron en el Ferrol los torpederos *Habana* y *Ejército*. Con el mismo objeto se está armando en Cádiz el torpedero *Barceló*.

El Ayuntamiento de Zaragoza ha acordado levantar en el templo del Pilar un mausoleo que guarde los restos de Agustina de Zaragoza.

Según telegrama de la Habana, el día 10 falleció el contralmirante D. Ignacio Gómez Loño, jefe de la escuadrilla española en aquella isla.

Cuando el distinguido marino llegó hace pocos días á Nueva York en el crucero *Infanta Isabel*, iba ya enfermo, no pudiendo, por esta causa, dar la recepción que había anunciado á las autoridades navales y marinos extranjeros, como lo hicieron los jefes de las escuadras.

El Sr. Gómez Loño nació el 2 de Abril de 1828, ascendiendo á capitán de navío de primera clase el 23 de Marzo de 1880, y á contraalmirante el 2 de Octubre del 82.

Era un marino muy bizarro é inteligente, que gozaba de grandes simpatías entre sus compañeros.

El Sr. Gómez Loño ha fallecido á bordo del crucero *Infanta Isabel*, y su cadáver será desembarcado, tributándole los honores correspondientes á su alto cargo.

Descanse en paz.

De Madrid

Han sido entregados por la Dirección general de Correos á la Sociedad Arrendataria de Tabacos una colección de sellos para distribuirlos entre las Expendedurfas de la misma, á fin de que con ellos sellen las cartas que se depositen en los buzones establecidos en ellas. Esta medida es de gran interés para el público, que, en bien de sus intereses, deberá exigir la estampación del sello, porque de ese modo, cualquier reclamación que haya que hacer se facilitará muchísimo, sabiendo el número del buzón donde fué depositada la carta.

El capitán general de Aragón, Sr. Barges, continúa mejorando de sus heridas, y su médico de cabecera, Sr. Hysern, cree que en la semana próxima podrá abandonar el lecho.

La casa del bizarro general sigue siendo visitada por multitud de personas de todas las clases sociales.

Entre los numerosos telegramas que ha recibido de Zaragoza, Badajoz, Burgos y Granada, cuyos distritos militares ha mandado, los hay expresivos en grado superior.

Pero ninguno lo es tanto como el que recibió del Rey D. Luis. El Soberano de Portugal se interesa vivamente por la salud del enfermo, le pide noticias frecuentes, y hace votos por su restablecimiento total.

El Sr. Bargas contestó este telegrama con las frases más sentidas de gratitud y respeto.

De *La Epoca* del viernes:

«Es curioso saber lo que han escrito los taquígrafos del Congreso desde ayer á las tres de la tarde, en que empezó la sesión.

Son 13 aquéllos, hasta las doce de la noche trabajaron juntos. A esa hora se dividieron en dos grupos, uno de los cuales se marchó á descansar hasta las ocho de la mañana, en que fué relevado por el otro, que ha seguido su labor hasta las cuatro de la tarde. A esta hora en el turno de ayer, que continuará en su puesto hasta las doce.

A las cuatro de hoy llevaba escritas unas 5.000 cuartillas.

Teniendo en cuenta que cada 100 de aquéllas hacen próximamente un pliego del *Diario de Sesiones*, cuando éste se publique, que no será antes de cuarenta y ocho horas despues de concluida la sesión monstruo, por lo retrasado que está el turno de traducción, hará aquél 50 pliegos.

Y costando la composición de cada pliego 62 pesetas, resulta que el número extraordinario costará unas 3.100 pesetas.

A estos gastos hay que agregar el coste de luz eléctrica, azucarillos y otras menudencias.

¡Cara va á salir la sesión permanente, puesto que aun no se sabe cuándo acabará!»

En el ministerio de la Guerra están ultimándose los trabajos para la organización del nuevo batallón que se destina á Puerto Rico.

Se denominará «Cazadores de la patria» tomando el núm. 31, y probablemente en el correo del 30 saldrá para la pequeña Antilla con su bandera y musica.

Los soldados que para ese batallón se han alistado pasan de 2.000.

S. M. la Reina Regente ha ofrecido á la Sociedad Económica de Valencia una mag-

nífica bandeja de plata relevada, para que constituya un premio en la Exposición de flores que celebrará aquella Sociedad en los últimos días de este mes.

Dice un periódico que por fin se ha averiguado que no son duendes, sino un literato muy aficionado a los estudios históricos el autor de los golpes misteriosos que se han oído estos días en la Academia Española.

El citado escritor, que vive en la misma Academia, se había dedicado estos últimos días a colgar y descolgar los cuadros de sus habitaciones, y como tiene el gusto algo difícil, no quedaba nunca satisfecho y emprendía nuevas colocaciones y con ellas nuevos martilleos.

Su tarea de clavar, continuada durante varios días, acabó por intimidar a los vecinos, dando motivo a la alarma de que dimos cuenta.

Los taquígrafos del Senado, previa la oportuna autorización del Presidente de la alta Cámara, se ofrecieron en estos días para auxiliar a sus compañeros del Congreso.

Estos dieron las gracias, y no aceptaron el ofrecimiento.

Dice un periódico que en el ministerio de la Guerra se trabaja activamente para que sea un hecho en plazo la creación del Banco Militar.

De la Capital

En una de las vías laterales del Borne, frente al nuevo edificio del Sr. Sitjar, se construyeron ayer dos fajas empedradas, con objeto de que pueda pasarse desde el salón del paseo mencionado al expresado edificio, sin arrostro las molestias del polvo ó del barro en su caso.

La lluvia que en poca abundancia cayó el domingo por la tarde en esta ciudad no fué mayor en ninguna de las comarcas limítrofes con la nuestra, aun cuando el cariz que presentaba el cielo hacia presumir lo contrario.

El movimiento de vapores ocurrido ayer en nuestro puerto consistió, además de la llegada del *Lulio*, en la salida del *Nuevo Mahónés* para Mahón, con el correo y 13 pasajeros, a las cinco de la tarde y a las seis en la marcha del *León de Oro* para Barcelona con 19.

Los ingenieros señores Molina y Malberty están practicando aforos estos días para saber con precisión la cantidad de agua que entra en esta ciudad, procedente de la fuente de la Villa.

El domingo se practicó uno estando abiertos los caños y *dobles* de los participes, y ayer debía verificarse otro teniendo cerrados aquéllos.

Es opinión de los nombrados señores que el manantial expresado puede beneficiarse hasta obtener 100 litros de agua diarios por habitante.

Tenemos entendido que la eminente Sociedad de Conciertos de Madrid, que hace pocos meses trató de hacer una visita a nuestra ciudad y dar en el Teatro algunas de sus admirables audiciones, trata de hacerlo ahora, pasando a esta bajo la dirección del maestro Bretón, autor de *Garin* y de *Los Amantes de Teruel*.

Nos consta también que aquí se trabaja activamente para conseguir que se realicen augurios tan halagüeños para nuestra verdadera cultura musical.

A varias de las personas que ayer se proveyeron de carne procedente de los seis toros lidiados el domingo en nuestra plaza hemos oído quejarse respecto a la falta de peso que notaron en la cantidad que habían comprado de aquel comestible, cuando una vez en su casa volvieron a pesarlo para cerciorarse de si realmente eran ó no fundadas sus sospechas.

Como quiera que casi siempre en circunstancias análogas suele suceder lo mismo, lo cual viene a significar que la cosa no tiene remedio, creemos que lo que procede es en tales casos estar avisados y a la menor sospecha de fraude denunciarlo a quien corresponde, para que se aplique al defraudador la pena y el correctivo que sean del caso.

Esta es, a nuestro entender, la única solución que tiene el asunto.

A las primeras horas de la noche de ayer fueron conducidos al cuartelillo de laguardia municipal tres jóvenes, a quienes se imputa la sustracción de una pequeña cantidad de garbanzos.

Hemos recibido una nueva lámina en fototipia, trabajo de los hermanos litógrafos Señores Sellarés, con destino al *Album de Mallorca*.

Representa una vista del sitio denominado *S' Estret*, que es un desfiladero que hay en la carretera de Palma a Valldemo-



LA SEÑORA

DOÑA CONCEPCIÓN BRONDO Y MONSERRAT

VIUDA DE DON FRANCISCO IGN.º BARBARÍN

Ha fallecido en la mañana del 11 del corriente

(R. I. P.)

Sus hijos, hermanas, hija y hermano político
sobrinos y demás parientes

Ruegan a sus amigos y conocidos se sirvan encomendarla a Dios y asistir al funeral que se celebrará el día diez y siete a las once de la mañana, en la iglesia de Santa Cruz.

No se invita particularmente.

sa y presenta un golpe de vista muy pintoresco.

Ayer tarde las fuerzas del regimiento de Filipinas francas de servicio, en número de unos cuatrocientos hombres, volvieron a reanudar los ejercicios en la explanada de Sta. Catalina.

Los acompañaban la música, banda de cornetas y escuadra de gastadores.

Anteayer por la tarde fondeó en franquía en el antepuerto un *yacht* inglés de gran porte, no sabemos si refugiado por causa del mal tiempo ó si por viaje directo.

De él, desembarcaron ayer multitud de pasajeros, que recorrieron las calles y los alrededores de esta ciudad, tomando notas, dibujos y sacando fotografías de varios sitios.

No es sólo desde la península, de Mahón ó de Ibiza, de donde se trae continuamente ganado vacuno ó lanar para el consumo de esta isla, sino que hasta de Argel se nos importa ya, según lo prueba el haber llegado ayer por la mañana de ese punto un falucho cargado con algunos centenares de carneros.

En el vapor *Nuevo Mahónés* se embarcaron ayer tarde 1 jefe, 2 oficiales, 1 sargento y dos soldados del cuerpo de artillería que van a incorporarse al octavo batallón de plaza que guarnece a Mahón.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 14 a las 7:5 n.

A consecuencia de la lluvia que se ha repetido con insistencia, no ha habido ninguna manifestación ni grupos por las calles. El Sr. Aguilera se ha paseado en coche por el Retiro.

Madrid 14 a las 7:15 n.

El Consejo de Ministros ha autorizado al general López Domínguez para efectuar la combinación militar. Aprobábase las reformas municipal y de la administración de Hacienda en Filipinas y ocupase en la cuestión de orden público, que está asegurado.

Madrid 14 a las 7:15 n.

En la reunión de los diputados provinciales republicanos ha habido diversidad de criterios, habiendo prevalecido el de esperar que se conozca la opinión del directorio para adoptar una solución definitiva.

Madrid 14 a las 8:15 n.

La Mesa del Senado y la comisión del Mensaje han entregado a la Reina la contestación. El marqués de la Habana a causa de un vahido, cayó de bruces por las gradas del Trono; levantóse ileso.

(De nuestro servicio particular)

Profecías

Madrid 15 a las 11 m.

El diario republicano *El País*, dice que el Sr. Cánovas ha declarado que en cuanto sea poder abolir por decreto la ley del sufragio conforme al precedente establecido por D. Venancio Gonzalez.

Un petardo

En el Colegio de Loreto (Valencia) ha estallado un petardo sin ocasionar desgracias personales.

Se ignora el autor del atentado. Los republicanos

Los Concejales republicanos de Madrid han acordado convocar a los representantes de provincias para celebrar una Asamblea con objeto de discutir y protestar de la reforma que proyecta el Gobierno sobre administración local.

Asuntos parlamentarios

En la presente semana las minorías monárquicas del Senado promoverán un debate acerca de la denuncia del *modus vivendi*, interviniendo los duques de Manda y Teñán.

Noticias varias

El próximo viernes se celebrará una gran revista militar. El Sr. Sagasta se encuentra acatarrado. La feria de San Isidro ha estado poco concurrida.

Lluvias generales.

Del Extranjero

Telegrafian de Londres haber chocado los buques *Ciudad Hamburgo* y *Countess Erelu* ocasionando la muerte a veinte personas.

El mismo telegrama da cuenta de que adquiere mucho incremento la insurrección de Nicaragua.—*Agencia Almodóbar*.

Noticias marítimas

Compañía Transatlántica

El Ciudad Condal salió de la Habana el 10 para New York.

El San Ignacio salió de Aden el 11 para Suez.

El Antonio López salió de Puerto Rico el 11 para la Habana.

En La Reach se ha ido a pique el velero inglés Robert. Sus tripulantes lograron salvarse.

—La escuadra francesa del Norte, que se hallaba fondeada en el Ferrol, ha salido para la ría de Arosa.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Las correspondientes a los días 7, 8, 9 y 10 no publican ninguna disposición de interés general

Sociedades y Corporaciones

Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor

Domiciliada en Palma Danús 1

Habiéndose acordado por el Consejo de Administración de esta Sociedad, el pago del duodeno dividendo pasivo, se invita a los Sres. Accionistas a que lo hagan efectivo, el domicilio social, en los días laborables comprendidos desde el veinte de los corrientes hasta el 15 de Junio próximo.

Palma 8 de Mayo de 1893.—El Director Gerente Guillermo Creus.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia—Habiéndose extrañado las libretas de imposiciones núm 963 expedida a nombre de doña Margarita Rubi y Rotger y núm. 3.592 a nombre de D. José Cortés y Aguiló y solicitada por los interesados se declaran estas caducadas, se anuncia por medio de este periódico a fin de que cuantas personas se crean con derecho a formular alguna reclamación lo verifiquen dentro el plazo de tres días en estas oficinas.

En caso de no presentarse reclamación alguna en el plazo fijado, se expedirán los duplicados correspondientes con arreglo al artículo 41 del Reglamento

Palma 9 de Mayo de 1892.—El Director General Guillermo Moragues.

Aviso a los Médicos

Se halla vacante la plaza de Médico-Cirujano de la Sociedad «La Flor de la Juventud» domiciliada en la Soledad.

Se admiten proposiciones hasta el día 31 del presente mes.

El pliego de condiciones se halla en Secretaría, situada en la plaza «Can Mayas.»

Soledad 10 de Mayo de 1893.—De orden del Presidente, Juan Billán.

Gaspar Palmer, Santa Isabel (Puerto Rico)

Según circular dirigida a sus clientes y relacionados por el interesado, ha cesado en sus negocios la casa que giraba con dicha firma, susodiéndola una nueva sociedad que continuará los negocios de la antigua casa bajo la razón social de J. Rullán y Compañía.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos.—Día 11.—Varones, 2. Hembras, ninguna.

Día 12.—Varones, 1. Hembras, 4.

Día 13.—Varones, 3. Hembras, ninguna.

Matrimonios.—Días 11 y 12.—Ninguno.

Día 13.—D. Bartolomé Martí Rosselló, con doña Margarita Martínez y Pons

Defunciones.—Día 14.—Lorenzo Barceló Miguel, de 2 años, calle de Ballester, de sarampión.

Agueda Sorá Sintes, viuda, de 62 años, Arrabal, de congestión cerebral

Catalina Carbonell Marroig, de 5 años, el Terreno, de endocarditis

Agueda Amengual Aguilera, de 19 meses, calle de Ballester, de sarampión

Catalina Palmer Simó, de 10 meses, Son Rapiña, de enteritis; enterrado en el cementerio de la Vileta

Día 15.—Gabriel Coll Muntaner, de 14 meses, La Soledad, de bronquitis

Maria Tur Riera, de 16 años, soltera, calle de Vallori, de tuberculosis

Hospital Civil.—Día 14.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 5, 2 varones y 3 hembras.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Día 15.—Entradas, 4; 1 varón y 3 hembras.—Altas, 7 varones.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto, de ayer a la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Despejada, densa y serena.

Horizonte.—Arrebolado el del primer cuadrante brumoso el del segundo y claro el del tercero y cuarto.

Idem del viento.—Brisa fresca del S.

Idem del mar.—Picada y cabrillada.

Buques a la vista.—El *León de Oro* frente a las Illetas siguió para Barcelona.

Vigía de Portopi.—Sin señal.

Buques fondeados.—Día 13.—Vapor español *Belleor*, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. Don Juan Singala, con 28 trip. 47 pas. y efectos De Barcelona, en 13 horas

Buques despachados.—Día 13.—Balandra española *Victoria*, de 80 ton., matrícula de Mazarrón, cap. D. Juan Hernández, con 6 trip. y efectos. Para Mazarrón

Vapor español *Belleor*, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Singala, con 28 trip. y valija. Para Ibiza y Alicante.

Bergantín goleta español *Juanita*, de 98 trip. matrícula de Barcelona, cap. D. Jaime Bos, con 7 trip. y leña. Para Denia.

Pailebot español *S. José*, de 50 ton., matrícula de Palma, cap. D. Matías Felany, con 6 trip. y leña. Para Valencia.

—tadero.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 1.—Toros, 6.—Novillos, 2.—Ternezas, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borregos, 0.—Corderos, 35.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Día 15

Bueyes, 0.—Vacas, 2.—Ternezas, 7.—Carneros, 0.—Ovejas, 6.—Borregos, 1.—Corderos, 86.—Toros, 0.—Novillos, 5.—Cabras 0.—Cabritos, 0.—Cegajos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Pasatiempos

Decía un andaluz:
—He montado una fábrica de fósforos, y los hago tan buenos que le garantizo a ustedes que el 10 por 100 arden con la mayor facilidad, y sin más que frotarlos suavemente durante un cuarto de hora... en un carbón encendido.

—Amigu Bartolu, janas mucho con el nejoico del aja.

—Amigu Lumiera, janu bastante; pero mira adviértute que salt de la tierra no me llamu Bartolu, sino Bartolomé.

—Bien pensado amigu, yo lo haré lo mismo y desde hoy me llamaré Lamiera-mé.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta-horas

Empezarán en Sta. Catalina de Sena, en honor de la Virgen del Smo Rosario; exposición a las cuatro de la tarde; al anochecer, Rosario, el ejercicio del mes de Mayo, la estación y la reserva.

Otras funciones

En San Felipe Neri, a las seis y media de la mañana empezará la novena dedicada a su Titular.

Visita a la Corte de María

A la Virgen del Carmen, en Santa Teresa.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy martes

El Rey que rabió

A las ocho y media en punto.



FERROCARRILES DE MALLORCA
 Servicio de trenes que registró desde 1.º de Abril de 1893
 De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 5:41 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma, á las 8 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:40 tarde.
 De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:50 tarde.
 De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañ., 2:30 y 5:40 (mixto) t. lra. tarde.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 y lra. tarde.

VAPORES-CORREOS

SALIDAS DE PALMA:—Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcedia.
 Para Valencia, jueves 5 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcedia.
LEGADAS A PALMA:—De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcedia y sábado 7 mañana directa.

ÚLTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES	
Crédito Balear. (Dividendo cobrado)	113'00
Cambio mallorquín	61'50
Fomento Agrícola	57'50
Ferrocarriles de Mallorca	105'00
Alumbrado por Gas	200'00
Salinas de Ibiza	79'00
La General Mallorquina	30'00
Bonos municipales	51'00
La Isleta Marítima	8'00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	8'00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 10 de Mayo	71'50
4 p. interior perpetuo	79'00
4 p. amortizable	107'20
Cubas	872'00
Banco de España	8'00
Barcelona 10 de Mayo 4 t.	71'65

4 p. exterior	77'32
4 p. amortizable	107'75
Cubas 88	49'50
Coloniales	40'20
Sortes	27'20
Francia	71'50
Madrid	66'18
París	97'82
Renta francesa	
Londres	

BOLETÍN METEOROLÓGICO
 Día 15 de Mayo—9 mañana

Barómetro	764'4 mm.
Termómetro	22'4 grados.
Id. húmedo	18'8 "
Máxima en 24 horas	26'6 "
Mínima en id.	12'2 "
Reflector	10'8 "
Dirección del viento	S. O.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	6'8 Kg.
Pluviómetro	mm.
Evaporómetro	3'0 "
Higrómetro	8'0 "
Asenso del barómetro en 24 horas	0'1 mm.
Desenso del id. en id.	0'0 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

MAYO	MAYO
Luna nueva el 15	Luna nueva el 15
Cuarto creciente el 22	Cuarto creciente el 22
Sale el sol á las 4 h. 39	Sale el sol á las 4 h. 59
Pónese á las 7 14	Pónese á las 7 14
HOY	MAÑANA
16	17
1825.—Creación de la República del Alto Perú (Bolivia)	1847. Fusilamiento del cabecilla Tristany en Salsora
MARTES	MIERCOLES
186 S. Juan Nepo 229 muceno mártir.	137 San Pascual 228 Paillón franciscano



BIBLIOTECA UNIVERSAL ILUSTRADA

Esta BIBLIOTECA se publicará formando tomos en 8.º de unas 200 páginas en buen papel, esmerada impresión, ricamente ilustrados y encuadernados en rústica con una bonita cubierta.—Un tomo mensual al precio de **UNA PESETA**
 Regalándose trimestralmente á los Sres. Suscriptores, una hermosa FOTOGROMOTIPIA de 44 por 66 centímetros.
 Reproducción de una obra de reconocido mérito artístico, por todo lo cual contamos con la cooperación de los distinguidos artistas.
 Llimona, Más y Fondevila, Baixeras, Graner, Utrillo, Labarta, Pallicer, Passos, Baixas, etc., etc.

Se suscribe en la Imprenta y Librería de **AMENGUAL Y MUNTANER**
 Conquistador, 80 bajos, Cadena, 2, PALMA y en la sucursal en INCA: Rectoría, 12

La Gran Baratura Verdad

empezó día 8 de Mayo en la casa Cortés y Piña vulgo can BOU calle de las Siete Esquinas núm. 14, á precios fabulosamente baratos.

Merinos negros, desde	8 reales cana
Lanas doble ancho	4 " "
Rasos estampados vulgo indianas satinadas	4 " "
Indianas novedad	2 " "
Tela hilo unión	3 " "
Pañuelos hilo cenefa	12 " docena
Id. seda	4 " uno
Camisetas jumel para caballero	3 " "
Gran ocasión	
Mantillas seda sarga	20 " corte
Taje hilo novedad para caballero	16 " "
Lietas algodón novedad á 2 reales 40 cts. cana.	



MÁQUINAS PARA COSER NAUMANN
 SUPERIORES Á TODAS LAS CONOCIDAS PARA FAMILIAS É INDUSTRIALES
 NUEVOS Y VARIADOS MODELOS
 VENTAS Á PLAZOS
COMELLAS Y C.ª
 Cererols, 11 y Rincón, 6

Petróleo refinado superior
MARCA EL LEÓN



Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.
 Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma.
 Los pedidos deben dirigirse á SANS HERMANOS, Conquistador, 7.—Palma

COMPANÍA DE NAVEGACIÓN DE SÓLLER

Nuevo y rápido servicio semanal Y FIJO entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa



EL MAGNÍFICO Y VELOZ VAPOR LEÓN DE ORO

clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-I con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.
SALIDAS
 De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.
 Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.
 Para más informes diríjase á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad, 8, representantes de la compañía en Palma.

SERVICIO DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA
 Mes de Mayo

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Catañña» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordó para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. El 20 de Santander, vapor «Alfonso III» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XII» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordó para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Buenos-Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Ciudad de Cádiz» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Línea de Filipinas.—El 26 de Barcelona, vapor «Santo Domingo» para Port-Said, Aden Colombo, Singapore y Manila.

Servicio de África.—Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, el vapor «Rabat» para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagos» de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.
 Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñar), núm. 5.

Vapores trasatlánticos de F. Prats y C.ª

Para Puerto-Rico, Habana, Progreso, Campeche y Veracruz con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas saldrá el 22 de Mayo del puerto de Barcelona el magnífico vapor

JUAN FORGAS
 Admite carga y pasaje para Canarias y dichos puntos y también carga para Tuxpan y Tampico.
 Para fletes y demás informes dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador 7.

PARA PONCE

Saldrá de este puerto del 20 al 25 del corriente mes el bergantín goleta **San Salvador**
 Admite carga á flete. Para informes, Salom y Rullán. Plaza de la Libertad núm. 3.

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró
 que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
 De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.
 Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

Al público

El vaciador Juan Sobrevila (hijo) que vivía en la calle de los Hostales, ha trasladado su domicilio á la de la Harina núm. 24, participándole á sus parroquianos y demás personas que gusten aceptar sus servicios.

Venta—A voluntad de su dueño, de una casa en la plaza de la villa de Inca, señalada con el núm. 4 de la calle de la Rectoría y 8 de la plaza del Sol: en la misma informarán. 15—12

Se alquilan—Dos casas de mucha capacidad, una de ellas completamente amueblada, situadas en el Terreno. Informarán en la calle de Larusa núm. 5, en el Terreno.

Para alquilar—Un 2.º piso calle de la Luz núm. 35-37. Informarán, Paz, 10, 2.º

KIOSCO: se vende uno en muy buen sitio, Informes, Plaza del Mercado núm. 12.

Aviso á las Señoras

Ha llegado á esta capital, procedente de París y Lyon, Madame A. Bardy con grande surtido de sombreros para señoras. Últimas novedades de la temporada; precios económicos.
 Calle de los Argeles núm. 30, 1.º

¡Aprovechar la ocasión!

En la pañería y expartería de Nadal Ferragut, Sindicato, 122, se ha recibido un nuevo, numeroso y variado surtido de sombreros de paja ULTIMA NOVEDAD para señoras, los que aventajan en elegancia y economía á los demás de su clase.
 122—Sindicato—122

Aviso

Terminado por los síndicos y clasificadores del Gremio de Procuradores el reparto correspondiente entre los que ejercen dicha profesión, se les convoca á Junta que deberá celebrarse el día 16 del actual en el local del Colegio, para enterarles de dicho reparto y oír las reclamaciones consiguientes.

Gremio de constructores de pipas

Verificado ya el señalamiento de cuotas por contribución industrial para el año económico de 1893 á 94, se hace saber á todos los individuos de dicho gremio que las listas estarán expuestas á efectos de reclamación los días 13, 14 y 15 del actual en casa del contador Miguel Orell, calle de Valseca, 3, desde las 8 de la mañana á las 2 de la tarde.

Se vende—Una casa sita en la calle de la Misión núms. 96 y 98, consistente en tienda, algarfa y dos pisos con cuatro habitaciones, dos interiores y dos con vistas á la citada calle.—Informarán los agentes de Hipotecas Sres. Mera hermanos, calle de la Cofradía de San Miguel núm. 1-1.º

HIELO

Se expende en bloques y botellas en la fábrica de la Plaza del Temple núm. 8.

Coches ocasión

Se venden de varias hechuras y tamaños. Informes, Plaza del Mercado núm. 12 y calle del sol núm. 11 castreño.

VENTA—Se vende una cabra de leche. Informarán en la plaza del Aceite núm. 27.

Se alquila—Una casa situada en las inmediaciones de Porto-Pi, propósito para taberna ó cualquier otro negocio. En esta imprenta informarán.

VENTA—A voluntad de sus dueños se desea vender la casa zaguán sita en la calle de la Marina núm. 18, que consta de tienda, entresuelo, cuatro pisos izquierda y cuatro derecha, azotea, pozo y fuente.
 La casa zaguán de la calle de la Lonja número 44, que consta de entresuelo, tres pisos izquierda y tres derecha y tres azoteas.
 También una casa de recreo en la calle del Toro, en Son Serra, un trozo de tierra cercada de pared, con muchos árboles frutales, algite y un gran depósito de agua para regar.
 Una tienda en el arrabal de Santa Catalina, calle de la Barrera.
 Informarán en la plaza de la Libertad número 5. 5—2

Al público

En la carnicería de Pedro Juan Segura que acaba de establecerse en la calle del Besto Alorso núm. 10, se halla en venta carne de cordero y de carnero á ptas. 1'50 el kilogramo, y de buey á ptas. 1'63.

VENTA—Se desea vender dos esquiles antiguas con adorno de hueso. Para informes dirigirse calle de la Unión núm. 91.

Está para alquilar

una espaciosa casa en Porto-Pi con todas sus comodidades.
 Informarán, Conquistador, 42, piso 2.º

Tienda para vender ó alquilar, en la calle de Santo Domingo n.º 6.
 Darán razón Virgen de Luch, 21. 6—5

ALMACÉN DE AMENGUAL Y MUNTANER